

EDITORIAL



Andreas Appenzeller,
président de la direction

Les dernières élections fédérales ont bien montré l'importance de nos projets pionniers et de l'engagement d'ADEV depuis 30 ans pour les énergies renouvelables. Il faut malheureusement s'attendre à ce que la nouvelle majorité de droite donne un coup de frein à la Stratégie énergétique 2050, si elle ne l'enterre pas carrément. La rétribution au prix coulant et les régimes cantonaux de transition financière sont en danger. Les nouvelles installations photovoltaïques, en particulier, risquent d'être privées de rentabilité. La consommation de sa propre production d'énergie solaire reste une possibilité, mais difficile à mettre en œuvre.

La Suisse se ridiculiserait en nageant à contre-courant : dans le monde, l'éolien a crû annuellement de près de 10 % depuis l'an 2000. Le photovoltaïque a fait encore mieux et l'agence Bloomberg et IHS envisagent une croissance à deux chiffres pour ces prochaines années. Au lieu de tout bloquer, la Suisse doit améliorer son cadre législatif.

Nous vous remercions de continuer à soutenir le changement énergétique avec nous et vous souhaitons de belles fêtes de fin d'année. ■

ADEV WASSERKRAFTWERK AG

DE L'HYDROÉLECTRICITÉ URBAINE !

La centrale hydroélectrique de Dünneren, située en plein cœur d'Olten, a été connectée au réseau ces jours, comme prévu. Elle produira chaque année 1.6 kWh de courant vert.



La turbine a été hissée au moyen d'une grue pneumatique.

Il y a d'abord eu les crues qui ont bouleversé le calendrier du chantier. Puis, au premier semestre, les ouvriers sont tombés sur des déchets spéciaux, notamment des restes d'hydrocarbures dans le sol, vestiges d'une ancienne utilisation industrielle de la force hydraulique sur le site. Mais le beau temps qui a régné le reste de l'année a permis de rattraper le retard.

Reste que mener un tel chantier au milieu d'une ville peut être une aventure. Organiser le montage de la turbine n'a pas été simple : au même moment, de nombreuses rues d'Olten étaient en réfection. Pour éviter de provoquer un chaos routier, il a fallu procéder à l'opération le 23 septembre après 20 heures. Les rues voisines ont été barrées, le chantier éclairé et la turbine transportée par un convoi

exceptionnel escorté par des policiers. Cette difficulté a elle aussi été surmontée, ce qui a permis de mener à bien la phase de test.

Moosbrunnen : ça roule !

Pour la nouvelle construction de Moosbrunnen les plans d'aménagement partiel de la zone ont été déposés. Les collaborateurs d'ADEV ont procédé à des améliorations des deux centrales existantes de Moosbrunnen 1 et 2, et installé une télésurveillance. Les travaux de rénovation prévus devraient avoir lieu l'été prochain.

Sécheresse extrême

Après un premier semestre particulièrement bien arrosé, la pluie s'est faite très rare dans la plus grande partie de la Suisse. Le pays a connu deux périodes de sécheresse consécutives, ce qui est particulièrement exceptionnel selon Météo-Suisse. Au nord des Alpes, ce fut, suivant les régions, le deuxième ou le troisième été le plus sec sur plus d'un siècle de mesures. Et la sécheresse s'est prolongée en automne, de sorte que même les principaux cours d'eau avaient un niveau très bas en novembre. ■



De haut en bas:
 1. Le chantier de la centrale électrique de Dünern avant le montage de la turbine.
 2. La grue est mise en place.
 3. L'union fait la force.

AGENCE INTERNATIONALE DE L'ÉNERGIE

WORLD ENERGY OUTLOOK 2015: RENEUVABLES LARGEMENT SOUS-ESTIMÉS

Le rapport World Energy Outlook 2015, publié à la mi-novembre par l'Agence internationale de l'énergie (AIE), sous-estime largement la croissance exponentielle des énergies renouvelables. C'est ce que déplore l'Energy Watch Group, un réseau international de scientifiques et de parlementaires.

C'est d'autant plus regrettable parce que l'Office fédéral de l'énergie, notamment, se base sur les données de l'AIE. L'évaluation faite par l'Energy Watch Group montre que l'édition 2015 du World Energy Outlook continue de minimiser le potentiel du solaire et de l'éolien au profit des énergies conventionnelles. Le recul de l'éolien et du solaire pronostiqué par le WEO serait incorrect car il se fonde sur une croissance linéaire au lieu d'une croissance exponentielle: « Bien que l'AIE et sa communication WEO diffusent un message globalement positif, les données comportent de graves erreurs et des prévisions trop pessimistes pour les technologies les plus respectueuses de l'environnement, lesquelles représentent, en toujours plus de lieux sur terre, les formes les plus rentables de production d'électricité », explique Christian Breyer, professeur d'économie du solaire à l'Université technologique de Lappeenranta, en Finlande.

Pour en savoir plus:

- World Energy Outlook 2015 www.iea.org > News
- Commentaire de l'Energy Watch Group www.energywatchgroup.org > News

30 ANS DE LA COOPÉRATIVE ADEV

« BIENTÔT UN PERMIS DE CONDUIRE LES FINANCES ! »



Les mascottes des banques Sumsi et Sparefroh parlent des économies pour leurs futurs petits-enfants.

« Windrad, gib nicht auf! » Plus d'un membre de la coopérative a dû fredonner le refrain de la chanson: « Eolienne n'abandonne pas! » sur le chemin du retour, les 6 et 7 novembre. Pour fêter ses 30 ans, ADEV leur a offert un spectacle de cabaret intitulé « Grünes Geld und frische Blüten, ein C(R)ashkurs », auquel étaient également conviés partenaires et collaborateurs.

La chanson de l'artiste Georg Bauernfeind à propos d'une éolienne qui participe à un concours de beauté des centrales électriques et le remporte contre toute attente a conquis le public de l'hôtel Guggenheim à Liestal. Nombre des invités d'ADEV sont en effet impliqués dans des projets éoliens bloqués depuis fort longtemps et Georg Bauernfeind les a émus. « Dès l'année prochaine, la Banque Nationale Suisse va rendre obligatoire le permis de conduire les finances. Vous êtes les premiers à pouvoir faire une course d'essai! », a expliqué au public Max Deml, spécialiste de la finance, éditeur de PPVX et artiste de cabaret. Les deux compères se sont « payé » le petit monde de la finance en déchaînant les rires par leurs définitions de termes comme « crise » ou « liquidités ». Les invités ont en outre eu droit à un apéritif dinatoire et le tout s'est terminé autour d'un verre. ■



Dans son tour de chant, Georg Bauernfeind n'oublie pas les assurances et leurs fonds mirifiques...



« Exerçons-nous ensemble pour passer le permis de conduire les finances », propose Max Deml, expert-comptable et artiste de cabaret

ADEV WINDKRAFT AG

LA BOURGEOISIE DE LIESTAL CHOISIT L'ÉOLIEN



À une large majorité, la bourgeoisie de Liestal a accepté lors de son assemblée du 21 septembre 2015 de poursuivre la planification du parc éolien du Schleifenberg, auquel ADEV participera à hauteur de 20% aux côtés d'EBL.

Ce vote permet au développeur d'établir le projet en toute sécurité juridique, et à EBL et ADEV de concevoir le futur parc dans en détail. Cette phase de la planification comprend le règlement des questions techniques. Dans le cadre de l'étude d'impact, une vaste recherche sur la flore et la faune va être lancée. ■

ADEV ENERGIEGENOSSENSCHAFT

CONSEILS D'ADMINISTRATION RECHERCHENT MEMBRES !

Les conseils d'administrations des filiales d'ADEV vont enregistrer ces deux prochaines années les démissions de plusieurs membres qui ont marqué les activités de la coopérative depuis plus de 20 ans. On recherche donc, pour les remplacer :

- 2 membres pour le conseil d'administration d'ADEV Energiegenossenschaft
- 1 membre pour le conseil d'administration d'ADEV Solarstrom AG

Si vous avez de bonnes connaissances ainsi qu'une expérience de la direction d'une entreprise, du marché de l'énergie, de la politique énergétique ou des domaines d'activité du Groupe ADEV, nous sommes intéressés par votre candidature. Pionnier de la participation citoyenne au changement énergétique, le groupe ADEV, par ses investissements et ses prestations, contribue dans un esprit coopératif à la promotion des énergies renouvelables. Les membres des conseils

d'administration sont indemnisés en fonction du temps consacré à leur mandat, soit 5 à 10 jours par année. Certains membres du conseil d'administration de la Coopérative ADEV président également les conseils d'administration des filiales ADEV Wasserkraftwerk AG, ADEV Solarstrom AG, ADEV Windkraft AG ou ADEV Ökowärme AG ou y siègent.

Avons-nous suscité votre intérêt ? Les candidatures féminines sont particulièrement bienvenues. Envoyez votre candidature avec CV par e-mail à la direction d'ADEV d'ici au 8 janvier 2016 : info@adev.ch.

Pour de plus amples informations, vous pouvez vous adresser à Eric Nussbaumer, président du conseil d'administration (tél. 079 200 79 06) ou à Andreas Appenzeller, président de la direction (tél. 061 927 20 31). ■

GROUPE ADEV

Date à réserver :**27 mai 2016 : AG!**

Les prochaines assemblées générales de la Coopérative ADEV et de ses filiales ADEV Solarstrom AG, ADEV Windkraft AG et ADEV Wasserkraftwerk AG auront lieu le 27 mai 2016 à Liestal.

Merci de réserver la date.

GROUPE ADEV

**ADEV Actualité et
rapport annuel par e-mail?**

Vous souhaitez recevoir ADEV Actualité et le rapport annuel par voie électronique plutôt qu'en version papier ? C'est tout simple ! Veuillez nous envoyer un mail à info@adev.ch ou appeler le 061 927 20 30.

PERMANENCE ADEV

Votre chauffage est en panne ?**Pas de problème !**

La permanence peut être jointe à tout moment au 061 927 20 30. En dehors des heures de bureau, le répondeur vous indiquera un numéro d'urgence où vous pourrez atteindre le service de piquet.

Editeur

ADEV Energiegenossenschaft
Kasernenstrasse 63
Postfach 550 | CH-4410 Liestal
Téléphone +41 61 927 20 30
Fax +41 61 927 20 49
info@adev.ch | www.adev.ch